
技术攻坚确保“留得下”“改得好”

时光蹁跹， 城市发展的洪流裹挟

着人们不断向前走。然而，一座城市应

当有自己独特的文化脉络， 而不应是

“断根式”发展。 以“留改拆”为代表的

城市更新模式让那一幢幢老旧建筑物

与新生活功能有机融合在一起。

从南浦滨江的东樱花苑案例中不

难窥见，城市更新除了需要具有预见性

的总体规划，关键性技术突破在其中也

扮演着重要角色。设计师们从一次次失

败中总结经验， 攻克一个个技术难点，才

留下了如今让我们可以邂逅旧时光的老

建筑。他们将原本的“留不住”“改不了”变

成了“留得下”“改得好”。整日穿梭在建筑

工地与设计工作室里的他们，在一个个城

市改建工程里“修修补补”，让每砖每瓦铭

刻下城市的“生长密码”。

东樱花苑的旧结构与新功能， 组合

成了另一种温暖， 居住其间的人们既找

得到回忆，也能享一份舒适自在。

■本报记者 徐晶卉

记者手记

■本报记者 王嘉旖

中国观众抢先体验当红新作

新音乐剧《罗马假日》剧本朗读会在沪举行

本报讯 （记者王筱丽）一架钢琴、几把椅子、演员们轮流站

到乐谱架前表演……新音乐剧《罗马假日》亚洲首发剧本朗读会

昨天在上海虹桥艺术中心举行。 来自美国百老汇和伦敦西区的

主创们登台朗读， 上海的音乐剧迷们不仅抢先体验到这部当红

的全新音乐剧作品， 也近距离接触了音乐剧幕后的创排环节。

没有过多的舞美和布景， 单纯的台词演绎和歌曲演唱就足

以让台下的观众窥见不少新音乐剧《罗马假日》的亮点。 制作人

之一保罗·布莱克表示：“我们极为重视与中国观众和行业伙伴

交流分享音乐剧的开发环节，也期待观众给予的反馈和意见。 ”

此次 《罗马假日》 剧本朗读会开创了世界顶级新音乐剧在

亚洲首发的先河， 百老汇音乐剧 《日落大道》 男主角迈克尔·

泽维尔、 奥利弗奖最佳音乐剧女配角罗娜·望特等主演在朗读

会上通过歌曲演唱、 台词朗读、 表演、 走位设计， 配以钢琴伴

奏的方式， 现场演绎剧本， 将音乐剧的创作开发过程展现在观

众眼前。

1953 年由美国派拉蒙公司摄制的电影《罗马假日》是不少

中国观众心目中的浪漫经典， 讲述了一位欧洲公主与一个美国

记者在罗马的奇妙邂逅。 合作过《日落大道》百老汇复排版以及

《美丽：卡罗·金的音乐剧》的百老汇、伦敦和巡演版本的金牌制

作人搭档保罗·布莱克和麦克·波斯纳此次再度携手， 将这个经

典的浪漫故事搬上音乐剧的舞台。

“百老汇和伦敦西区越来越多地听见了中国音乐剧爱好者

们的声音。”麦克·波斯纳表示，“我们希望通过这次尝试，增强与

中国观众的共鸣，未来把更多顶尖音乐剧带来这里。 ”

据悉，新音乐剧《罗马假日》还处于研发孵化阶段，自 2017

年 5 月在旧金山预演起至今，已经历过数轮修改和磨合。此次在

上海举行的“剧本朗读会”将针对中国观众的反馈意见，在该剧

登上百老汇和伦敦西区的舞台前进一步打磨优化。

珍稀带触角蜗牛琥珀被发现
距今约一亿年前，来自缅北胡冈谷地

本报讯 （首席记者许琦敏）前天上午 8 时，中、英、澳、加四

国古生物学家在北京宣布， 他们发现了世界首例保存着触角等

软组织的白垩纪蜗牛琥珀，该研究成果在专业学术刊物《白垩纪

研究》在线发表。

该研究由中国地质大学（北京）邢立达副教授领衔，苏格兰

国家博物馆安德鲁·罗斯教授、 澳大利亚莫纳什大学杰弗里·史

迪威教授和加拿大萨斯喀彻温省皇家博物馆瑞安·麦凯勒教授

等共同完成。

此次新发现的标本来自著名琥珀产区———缅甸北部克钦邦

胡冈谷地。 据矿区的火山灰测定，该地琥珀距今约一亿年前，属

于白垩纪晚期的最早期。 该时期生活在缅甸北部潮湿的热带环

境中的动植物，常常被柏类或南洋杉类所流下的树脂包裹，在漫

长的地质年代中形成琥珀。

2016 年， 邢立达团队在琥珀收藏家刘岩先生的收藏中，偶

然发现了一枚很特别的蜗牛琥珀，其中包裹着两个蜗牛。令人称

奇的是，其中一个蜗牛头部保存有成对的触角，触角底部的小黑

点则是残留的眼睛，其足部也得以保存，足部有一个奇特的盘状

特征很可能是被树脂和一些组织覆盖的厣（壳盖）。

“在琥珀中看到蜗牛的眼睛是很奇妙的事情！ ”邢立达告诉

记者，“蜗牛的眼睛位于身体前端的头部———触角基部与触角

上。我们在这次发现的琥珀标本上观察到一对触角，触角基部的

小黑点是它的眼睛， 这是我们首次在琥珀中发现有如此丰富软

组织的蜗牛化石。 ”

杰弗里·史迪威表示， 从形态学上看， 这次发现的蜗牛琥

珀标本与山蜗牛超科形态学特征一致； 山蜗牛超科有着广泛的

地质记录， 化石记录可以追溯到欧洲侏罗纪晚期， 现生类群也

常见。

安德鲁·罗斯介绍： “在我们此次描述之前， 中生代琥珀

从未记录过如此详尽的蜗牛软组织。 一些新生代的琥珀， 如始

新世波罗的海琥珀中的蜗牛有触角， 中新世多米尼加琥珀中前

鳃类虫昌蜗牛科也有一些软组织， 但都不如这次发现的完好。”

由于树脂通常聚集在树内外的空隙或创口处， 从树枝上滴

下或沿树皮外流， 这些溢出树外的树脂简直就是小型无脊椎动

物的诱捕器，而且这个过程非常迅速。

“我们可以复原此次发表的蜗牛琥珀的形成过程。 ”邢立达

解释道，“蜗牛伸出触角正在爬行， 溢出的树脂首先包裹住蜗牛

的壳体，防止了蜗牛的柔软部分缩回，蜗牛试图从树脂中挣脱出

来，开始伸展足部，但是它的足部和触角随后被继续溢出的树脂

吞噬，蜗牛体内的气体和液体随后挤出到树脂里，形成了泡泡，

部分挡住了它的头部和足部。再经过沧海桑田，这块树脂最终变

成了琥珀。”
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各国企业满怀热情抢抓“不一般”商机
进口博览会奏响“中国搭台世界合唱”美妙乐章

首届中国国际进口博览会的魅力究竟

有多大？ 国外企业和投促机构高涨的参会

热情，给出了真实的回应：一大批拿到展位

的国外参展商已经提前预热，卖力吆喝；一

些没有展位的企业主动“组团”前来，希望

借助博览会平台分享“溢出效应”；一些国

外驻沪机构更是早早安排好行程， 为本国

企业对接资源……

“不一般”的进口博览会，正奏响“中国

搭台，世界合唱”的美妙乐章。

大批中小企业首次走进中国

西班牙经济商务处 （ICEX）是隶属于

西班牙商务部的国家级机构， 主要负责西

班牙产品的对外推广。 此次，ICEX 一口气

组织了 27 家重点推介企业参加进口博览

会。 “这 27 家企业主要分布在食品与农产

品、消费电子及家电这两个展馆。 ”该机构

上海负责人兰仕透露， 这些企业大部分是

中小企业，其中超过 65%的企业是首次来

到中国， 它们带来的产品包括猪肉、 巧克

力、橄榄油、酒、火腿等，“这些企业有一个

共同的期待———在中国多多地拿到订单。”

吉隆坡当地时间 9 月 30 日，马来西亚

首批进口博览会参展商品在巴生港装船起

运。中远海运相关负责人透露，这批展品来

自九家客户， 其中六家企业以前未曾进入

中国市场。

如何在进口博览会众多参展商品中脱

颖而出？ 国外参展商动足了脑筋。 比如，澳

大利亚向中国出口樱桃， 此前只限定在塔

斯马尼亚地区， 而今年新南威尔士州的樱

桃也获得了相关资质； 新南威尔士州政府

上海代表处主任张涛坦言， 为了让这些樱

桃得到中国消费者的认可， 这些樱桃一方

面通过澳大利亚超市供应商 Metcash 进入

进口博览会现场，另一方面，当地政府高官

也将在 11 月 6 日亲自到上海召开推介发

布会，促进交易。

一些有实力的参展商甚至早早预热。

澳佳集团（Vastrade）联合卡氏家族 9 月在

上海提前发布了一种高端红酒， 它的原材

料来自一株 1914 年种下的葡萄藤，十分珍

贵。 这款红酒也将亮相进口博览会。

不参展也要组团来感受“溢出效应”

南美洲国家哥伦比亚此次只有一家企

业拿到了进口博览会服务贸易展区的一个

展位， 但这并不影响哥伦比亚其他企业参

与进口博览会的热情。

“除了参展的物流蓝公司，哥伦比亚此次

还有三家企业及六个机构集体来沪。”哥伦比

亚驻上海总领事露丝·海伦娜·艾彻维丽透

露，这些企业和机构将参加 11 月 6 日在上海

举办的座谈会， 共同商讨如何更加密切地与

中国企业进行贸易往来，“他们把进口博览会

当成了一个绝佳机遇， 都有强烈的诉求来推

介本国产品。 ”

进口博览会一席难求，竞争激烈，加拿大

艾伯塔省只有三家企业“抢”到了展位。 未能

取得参展资格的企业， 对于进口博览会的热

情丝毫没有减退，将有 26 家企业自行组团前

来蹭热点、觅商机。艾伯塔省政府上海办事处

高级商务官员邹庄严告诉记者， 这些企业集

中在清洁能源和环保科技行业， 目前已经申

请了“专业观众证”，将在进口博览会开幕前

来沪学习考察， 直到进口博览会闭幕后才会

回国。

邹庄严表示， 艾伯塔省政府相当重视这

次宝贵的机会， 企业来沪参展、 考察， 组织

对接会， 都由艾伯塔省政府主导； 所需经费

花销以及相关支持， 也得到了艾伯塔省政府

的资助。 此外， 他们正在组织展区外的专业

对接会， 帮助加拿大企业借力进口博览会的

难得机遇， 深入了解中国市场， 广泛结交新

朋友。

生活新功能一点点嵌入高层老建筑
东樱花苑项目为全市数万栋高层建筑更新改造积累经验

由两幢公寓组成的东樱花苑， 与黄浦江

直线距离不到 1 公里，拥有开阔的江景视野。

更重要的是，上世纪九十年代，作为涉外公寓

的东樱花苑已经有了“社区”的概念，从健身

房到幼儿园，设施一应俱全。

时光静静流淌， 曾经设计超前的东樱花

苑不知不觉迈过二十年大关。 人居需求快速

更新， 旧时光里的老建筑渐渐跟不上城市发

展的脚步。一拆了之难免可惜，这里毕竟书写

了一段重要的城市记忆。 承建该项目的上海

建科建筑设计院经过上百次的模型试验、专

家论证以及头脑风暴， 终于一点点将城市生

活新功能嵌入了这两幢高层老建筑里， 为拥

有数万栋高层建筑的上海积累了独特的城市

更新经验。

邀请岩土专家共同在大楼底
下“挖坑”

停车难， 是沪上不少老旧小区面临的共

性问题，东樱花苑也不例外。 由于 1995 年建

成时，项目方对其定位是以出租为主，因此没

有将大量停车需求考虑在内。

如何在老旧高层公寓里实现改造, 是一

大难题。 负责此次项目设计和承建的上海建

科建筑设计院面临的第一个考验, 就是在高

约 100 米的大楼地下“挖坑”，通过挖通原裙

房位置的地下区域，将南楼、北楼的地下车库

彻底打通。

施工团队要在北楼的“根部”几乎全都裸

露的情况下，贴着它开挖两层地库，这一操作

的高难度可想而知。 为了不破坏基坑的稳定

性，他们特地邀请来了许多岩土专家，详细确

认基坑的各项指标和地下的岩土结构， 计算

出最优模型。经过此次改造，小区里的停车位

从 100 余个增至 500 余个，车位配比从约 0.3

增至 1.2，完全能够满足入住者的停车需求。

用“抽积木”方式巧解高层主
梁切割难题

改造的另一大亮点是将原先的小户型改

为大户型。 上海建科建筑设计院第一事业部

总经理范国刚告诉记者， 东樱花苑原本的户

型为 50 平方米至 130 平方米，对于一家三口

来说，部分户型显得有些局促；改建后，最小

户型面积将达 130 平方米。

户型变大，需要在高层公寓里动主梁。此

前， 团队成员们从未经历过如此高难度的挑

战———主梁好比支撑人体行走的躯干， 一旦

在重要部分切割失误， 将导致难以估量的后

果。然而，为了让整体布局有更舒适的活动空

间，一些妨碍开阔布局的主梁必须“缩水”。

在设计新房时， 设计师们面对的是一张

可以任意涂抹的白纸。而这一次，设计师面对

的是二十多年前的老布局。有意思的是，为了

扩大户型 ，他们所想的不是 “做加法 ”，而是

“做减法”，在一些改动细节里，还要讲究“先

加后减”这种“抽积木”式的巧思。 以切割 15

厘米的钢筋为例， 人们的惯常思维是直接切

割掉 15 厘米。然而，在实际操作过程中，这一

操作却可能直接将钢筋的主受力筋损毁。 因

此，施工团队为了避开主受力筋所在的位置，

便选择切割 30 厘米，“边拆边补”， 既保持既

有结构稳定，又成功拆除了不需要的部分。

截至目前， 东樱花苑北楼土建改造工程

和地下土建工程已全部完成，预计 2020 年人

们可以入住这两幢“新的老高层”。

■推进“留改拆”，改善群众居住条件

原本的 U 形楼梯升级为 X 形，既美观又实用。 图为改造完成后的效果图。

国家会展中心（上海）二层步廊延伸工程已全面完工，从虹桥商务区核心区步行至“四叶草”仅需 10 多分钟。 本报记者 赵立荣摄

新音乐剧《罗马假日》宣传照。

洋山港迎第10万艘次国际航行船舶

（上接第一版）

2005 年 11 月 30 日 ， 从香港驶来

的集装箱船 “彩虹石 ” 轮成功靠泊刚

刚建成的洋山港一期码头 ， 成为首艘

“亲吻” 东方大港的幸运船。 2008 年 8

月， 洋山港出入国际航行船舶量突破 1

万艘次。 到 2015 年底建港十周年， 出

入国际航行船舶量已达 7 万艘次 。 随

着 2017 年底四期码头的投入使用， 洋

山港越加繁荣， 如今正式迈入 10 万艘

次级别。

统计数据显示 ， 开港首年 （2006

年）， 洋山港出入境 （港） 船舶为 2000

余艘次 ， 次年则翻了一番 ， 年船舶量

达到 4000 余艘次 。 到了 2008 年 ， 随

着二期工程 4 个泊位的建成 ， 该项数

据增长至 6000 余艘次。 随后几年， 三

期 7 个泊位陆续建成使用 ， 整个码头

的集装箱泊位数达到 16 个 ， 出入境

（港） 船舶量屡创新高。 2011 年， 年船

舶量首次达到万艘次， 此后几年也始终

保持这一水准。 2017 年， 洋山港四期 7

个泊位运营启用， 全港集装箱泊位增至

23 个 ， 上海国际航运中心建设进入了

新的历史时期。

记者从上海边检机关获悉 ， 近年

来， 洋山港硬实力在增长， 软环境同样

在不断改善 。 2016 年 1 月 ， 公安部全

面简化船舶出入港手续， 实现出入港船

舶通关零等待。 2017 年 12 月 “单一窗

口” 边检许可服务平台正式上线， 在线

受理各类边检登轮搭靠业务， 做到 “让

数据多跑腿 ， 让用户少跑路 ”。 今年 9

月， 新成立的国家移民管理局推出五项

出入境新举措， 除船员出入境证件、 临

时入境许可申请外， 边检机关不再收取

纸质申报单证。 一系列举措进一步加速

了口岸通关效率， 提升了跨境贸易便利

化水平， 为更好服务上海 “五个中心”

建设提供了有力支持。

以现实小视角，划出一根根暖人心的火柴
（上接第一版）

用真实故事直观反映改
革开放带来的巨大变化

展演中有深入城市毛细血管呈现时

代的变革与发展， 也有关注个体命运与

情感， 映照普通人在时代洪流中拼搏奋

斗的作品。

知名导演查明哲来沪执导的话剧

《生命行歌》， 在他看来是当下现实题材

舞台作品从未触及的角落———临终关

怀。如今中国正在步入老年社会，城市慢

慢地开始老龄化。 特别是随着几代独生

子女的父母进入老年空巢， 老人护理已

不单是子女需要解决面对的问题， 更离

不开整个社会的关照。 在查明哲看来，

“临终关怀”原本是从西方引入的医疗理

念，可当老龄化问题摆在面前，这就成为

一个中国社会的热点话题。

而《生命行歌》取材于上海市金山区

金山卫镇社区卫生服务中心安宁疗护病

房。 “有时能治愈，常常去帮助，总是去安

慰”，这是剧中医护人员的座右铭。剧中不

但展现了医护人员的关爱，更把病房中形

形色色的老人作为主角，试图探讨生命与

死亡的命题。 而最终对死亡的恐惧、对人

生的遗憾，都指向展现生命的祥和暖色。

相比于其他三部观照当下的作品，

民营演出机构锦辉选择了一个改革开放

初期发生的故事，推出话剧《星期日工程

师》。 “掌门人”孙徐春说，近些年凭借一

系列IP作品在市场活跃的锦辉， 首次排

演主旋律题材作品， 选择了一段已尘封

多年的故事，又找来一批年轻主创，着实

“冒险”。随着年轻主创们深入一线、探访

当事人了解事件始末， 时代带来的震颤

扑面而来。剧组“80后”成员、导演王丽鹤

感慨：“在改革开放初期，这群‘星期日工

程师’就是我们的同龄人，风华正茂青春

扑面，投入时代洪流默默奉献。”她相信，

这样的故事不管是时代的亲历者还是今

天的年轻人，都会有所触动，有所感悟。

中国上海国际艺术节中心总裁王隽

希望通过此次展演， 集中呈现上海舞台

最新创作， 真正着眼上海这座城市最基

层的百姓生活， 用发生在昨天和今天的

真实故事， 直观反映改革开放带来的巨

大变化。

名家创作谈：以舞台展现变革中的社会现实
查明哲 （《生命行歌》导演）

如今舞台上现实题材作品存在同

质化 、 同类化的问题 ， 一个题材成功

了 ， 很多人都跟风创作 。 可是有一些

老百姓真正关注 、 需要关注的热点话

题 ， 却被回避和忽视了 。 当今我们社

会老龄化的问题日益严峻 ， 基于这个

现实 ， 如何认识生死 、 面对生死 ， 成

了摆在每一个人面前的问题 。 所以 ，

这部戏不只是排给老年人看的 ， 更是

排给年轻人看的 ， 希望他们都能从中

体验到生命的珍贵 ， 对自己的情感再

一次梳理 ， 在穿越生命隧道的过程中

且歌且行。

卢昂 （《许村故事》总导演）

排演 《许村故事 》 一开始我们找

不到感觉 、 摸不着方向 ， 后来我带着

学生直接到了许浦村采风 ， 当地党员

干部把两个月拆迁全部的录像提供给

我们。 在其中，我们发现了大量剧本中

没有的艰难故事 ， 人物形象也逐渐明

晰。 比如剧中人物村支书就是在基层进

一步采风深挖得来的。 村中他最后一个

建起了五层楼 ，还没怎么使用 ，却在拆

违中第一个拆掉， 给村民作出示范，他

的担当给我们很大的触动。 我们希望通

过这部剧不仅仅是展现一次整顿城中

村的治理行为 ， 更是讲述一个涤清人

心的故事。

相关链接


